

asta hace solo tres semanas el mundo del arte lamentaba la mayor pérdida del año: el estre de la exposición sobre Rafael Sanzio, la mayor retrospectiva, en doda la historia, en homenaje a los 500 años de la muerte del genio renacentista. Las 200 obras reunidas por primera vez y procedentes de diversos museos del mundo alcanzaron a estar abiettas al público solo tres días en las Escuderías del Palacio del Quirniale, en Roma. Se cerró por la pandemia. Pero, yaunque no pierden las esperanzas de reabir unos días en junio, el enorme esfuerzo curatorial apra "El otro Rafae" los impulsó a abrirla ordine. asta hace solo tres semanas el

para "El otro Rafael" los impulsó a abrirtaa ordina.

A la modalidad ordina, que llegó para
quedarse (como un complemento en el
arte), se están sumando importantes
muestras internacionales programadas
en estos meses. Es así como el Grand Palais abrio parte de la espectacular muestra inmersiva sobre l'ompeya. Desei corrido virtual por la retrospectiva de
Andy Warhol, mientras en la National
Gallery asoma una parte de la muestra
sobre la primera mujer artista barroca,
Artemisia Gentileschi. En Madrid, el
Museo Thyssen rescata algo de la exhibición sobre Rembrandt. Mientras, en
Nueva York, el MoMA tiene sus muesras temporales en la web, y el Met se sumó al straming.

"El otro Rafael", un tescoro.

"El otro Rafael": un tesoro para todos

El Palacio del Ouirinale en Roma deci-

para todos

El Palacio del Quirinale en Roma decidió subir parte de la exposición del genio renacentista a la web. Y junto a los curadores invitan a dar un paseo virtual por los pasillos y salas con pinturas maestra, dibujos, hapicos, fixos, trabajos do manda de la parte de la parte de la muestra patre del maestro, un forma de la muestra patre del maestro, un 6 de abril en 1520, a los 37 años. Se centra en sus últimos y gloriosos años en Roma. Cuando es requerido por papas, coleccionistas, intelectuales...
Pinta las Estancias vaticamas, tal vez su obra de la muestro, un forma de la capilla Sistina, que se exhiben y le costarán una áspera rivalidad con Miguel Angel. Pinta magnificos murales mitológicos, y plantea sus proyectos para la conservación de los monumentos de la antiguedad romana, como el gran arquitecto que fue y de la ejepoa clásica. Uno de los documentos más valiosos, destacan los curadores, es la carta que escribió Rafael junto al humanista Baldassare Castriglione al Papa León X para exigir la conservación de los ruimas de Roma antigua.

para exigir la conservación de las ruinsa de Roma antigua.

La poesía y la pintura
de la figura femenina
ocupan una sala destacda. Exhiben ahí la hermosa pintura de la Flaromas a pintura de la Flaromas pintura de la Flaromas pintura de l'alFornarina", su musa y amante. Se aborda su
visión de la belleza femenina "su ideal
de belleza se une a una belleza filosófica
inspirada en la corriente del neoplatonismo y a la poesía de Petrarca, de cuya
arteer au ma passionado", subraya el curador Mateo Lafranconi.
El recorrido sigue con sus años en Florencia y sus magnificas y conmovedoras
Madonnas. Sobresale su "Auturerteato
de joven", "transformado en una imapara filosófica de se a traita datoda de una
habilidad casi sobrenatural", die la curatoría. El pase o virtual termina con loina de la companio de la companio de la conla companio de la companio del companio de la companio de la companio del companio de la companio del compani

Los secretos de Pompeya

Hace un mes deberían haber inaugurado una espectacular exposición sobre la ciudad de Pompeya y sus últimos haliazgos y avances, en el Grand Palias de París, pero el cornavirus hizo postergaría. Ante el enorme esfuerzo curatorial e años, los museos franceses, junto al director del sitio arqueológico de Pompeya y curador de la muestra, Massimo Ossana, decidieron mientras tanto exhibir una muestra virtual immestiva. El propio arqueológico italiano explial. La propio arqueológico italiano expliano horas una parte de la exposición, la que contiene también un estreno de imagen es recientes sobre l'ompeya". Se unieron con Gedon, fider en documentales arqueológicos y junto a las más avanzadas tecnológias que utilizan (ma-Hace un mes deberían haber inaugu



DESDE MUSEOS | Exposiciones virtuales se toman la escena:

Las mejores muestras internacionales

Cuando a lo que más se recurre es al streaming y a las visitas online, y la OMS recomienda las artes para la calidad de vida en el encierro, los museos se suman a estas modalidades. Las muestras más importantes están, a su modo, en la web: la gran noticia es la "reapertura" de la exposición de Rafael, única en la historia. Volvió

Rembrandt. Está disponible una espectacular muestra sobre Pompeya. Y más.



"La Fornarina", amor de Rafael, protagoni-za la sala dedicada a la pintura femenina.



Warhol se tomó la Tate Modern con sus trabajos pop y series como la de Marilyn.



La reveladora muestra virtual sobre Pompeya, en el Grand Palais, reconstruye la ciudad romana y ciertos espacios. Los mayores adelantos técnicos fueron usados allí.



Retrato del "Papa León X con cardenales Giulio de Medici y Luigi de Rossi". Rafael.



"Los síndicos de los pañeros", obra clave de Rembrandt comentada en el Thyssen.

pega, en el Grand Palais, reconstruye la ciudad antos telucios fueron usados alli.

pen láser, termagrafía infrarroja.) oframento reconstrucciones extremodamente
precisas" de algunos de los principales
sitios y domus, o casas, de la ciudad arquicológica más importante de la cultura
romana, sepultada por el Vesubio en el
siglo I. Y reconstruyen virtualmente cómo era esa ciudad antes de la erupción.

La muestra está integrada por cuatrovideos (wew grandpalais fri PirExporompeic(hez/vois). Uno de ellos invita a un
viaje por algunos de los hallagos en las
excavaciones. Hay restauraciones de mosiglo I. A Casa delnes, corredores, pinturas murales y el
paido. Otro video no sumerge en do Da Casa delnes, corredores, pinturas murales y el
primientos en la Casa de Orión. Sobresation. Otro video no sumerge en los descubrimientos en la Casa de Orión. Sobresation. Otro video no sumerge en los descubrimientos en la Casa de Orión. Sobresaten los hallagos de los mossicos en el piso
y la relación de su iconografía con las constelacións de Orión, explica Osanan. Hay
una reveladora visita a laboratorios de resbraucación de pinturas murales donde los
científicos dan detalles de esa desafiante
tarca. Y uno de salud de los por
portes esta fraction
processor de la considera
processor de la considera
processor de
processor de

La artista barroca y el pop

En Londres, la Tate Modern abrió en su web parte de la nueva y gran retros-

I Fl Museo Me El Museo Metropolitano de Nueva York subió a streaming, y en 3D, su arquitectura y valiosísimas colecciones. El espectador se sumerge en sus espacios y puede detenerse en obras. pectiva del artista pop Andy Warhol, Y

La excepcio

de Rafael en el Quirinale, en Roma, puede reco-rrerse ahora virtualmente

pectiva dei artista pop Andy Warmot, junto a una corresación de los curadores Gregor Muir y Fiontan Moran invica ha na un recorrido por salas y algunos dei antima de la compario del compa

Vuelve Rembrandt v otros más modernos

Hace unos días el director del Museo Thyssen-Bornemisza lamentaba la ma-yor perdida en años, provocada por el cierre adelantado de la valiosa muestra "Remibrandt y el retrato en Amster-dam". Hoy, junto al curado holandés, presentan una sintética visita virtual a ella.

lla. El comisario Norbert Middelkoon se El comisario Norbert Middelkoop se refeire a la importancia del retrato en Rembrandt, "todos querían ser pintados or d". Pero también subraya el hecho de que él quiso "yuxtaponer en esta muestra a otros retratistas holandeses igualmente celebres como Bartolomé van der Herst," y a los predecesores de Rembrandt, que lo introdujeron en egara tema suyo de los Regentes. A pogran tema suyo de los Regentes. A pode de la regente de la Regentes. A posibilita de la resultada de la re

sus colecciones y muestras.

En Nueva York, en tanto, el Metropolitam Museum, sumándose al straming, lizo filmes en 3D de sus colecciones y detalle de obras, con motivo de los 150 dos uso colecciones y detalle de obras, con motivo de los 150 dos devida, que no han podido celebrar por la pandemia, y que además los tienes umidos en una crisis económica. El publico, eso sí, puede disfrutar en YouTuben de la cumido esta un quitectrura y colecciones, y de sus tres sectes, la principal de la Quinta Avetes esta en la veba de la Cunita A veces de la cumida de la cumida de la minimalista Donald Judo (MoMA) tiene en la web la significativa muestra del minimalista Donald Judo (MoMA) tiene en la web la significativa muestra del minimalista Donald Judo (1928-1994). Formado en pintura, historia y escritura crifica, sus esculturas sintéticas y abstractas, el uso de metodos y materiales innovadores y el color, aportaron radicalmente al lenguaje contemporáneco. Judo es un de los artistas más innovadores y claves de la escultura de su tiempo", subraya la curadora An Temkin, mientras Nueva York sigue viviendo una de las más graves y lamentables facetas de la parademia.

